
	  	  	   	  
	  

Transcription	  de	  la	  
vidéo	  

 
 
Les	  coming	  out	  (11’25)	  
Caroline	  Dayer	  
	  
Matilda,	  apprenons	  l'égalité	  
	  
(musique)	  
	  
Apprenons	  l'égalité	  
	  
(musique)	  
	  
Imaginez	  quelle	  serait	  votre	  vie	  
si	  vous	  étiez	  enfermé	  dans	  un	  placard.	  
	  
(bruit	  d'avance	  rapide)	  
	  
(musique)	  
	  
"Coming-‐out"	  vient	  de	  l'expression	  
"sortir	  du	  placard".	  
	  
Ça	  signifie,	  
pour	  des	  personnes	  homosexuelles	  
	  
exprimer	  leur	  homosexualité	  
	  
c'est-‐à-‐dire	  leur	  orientation	  sexuelle	  
et	  affective.	  
	  
(musique)	  
	  
L'homophobie	  va	  créer	  des	  placards	  
	  
parce	  qu'elle	  va	  empêcher	  les	  personnes	  
d'être	  elles-‐mêmes	  
	  
et	  elle	  va	  créer	  aussi	  des	  placards	  
	  
car	  les	  personnes	  auront	  peur	  de	  dire	  
qui	  elles	  sont	  et	  qui	  elles	  aiment.	  



	  
Alors	  le	  placard,	  pour	  moi,	  
c'était	  surtout	  un	  endroit	  
	  
où	  je	  pouvais	  me	  cacher,	  
me	  sentir	  à	  l'abri	  
	  
parce	  qu'au	  moins,	  dans	  mon	  placard,	  
même	  si	  je	  n'étais	  pas	  vraiment	  moi-‐même	  
	  
je	  me	  sentais	  protégée	  des	  injures,	  
d'agressions	  externes	  
	  
parce	  que	  si	  on	  ne	  savait	  pas	  vraiment	  
qui	  j'étais	  
	  
on	  ne	  pouvait	  pas	  m'agresser	  pour	  ça.	  
	  
Pour	  moi,	  être	  dans	  le	  placard,	  
c'était	  un	  peu	  me	  mentir	  tout	  le	  temps.	  
	  
Je	  cherchais	  toujours	  
à	  correspondre	  aux	  autres	  
	  
alors	  que	  j'étais	  différent	  
	  
et	  du	  coup	  je	  m'inventais	  un	  peu	  une	  vie	  
	  
qui	  n'était	  pas	  la	  mienne	  
pour	  correspondre	  aux	  autres.	  
	  
Dans	  le	  placard,	  
je	  me	  sentais	  complètement	  étouffée,	  
	  
enfermée,	  plus	  du	  tout	  en	  accord	  
avec	  moi-‐même	  
	  
et	  puis	  avec	  les	  autres,	  aussi.	  
	  
Le	  placard,	  aussi,	  c'est	  porter	  un	  masque	  
pour	  essayer	  de	  se	  sentir	  à	  l'abri	  
	  
pour	  ne	  pas	  montrer	  vraiment	  qui	  on	  est	  
	  
et	  comment	  est-‐ce	  qu'on	  se	  sent	  
quand	  on	  a	  un	  masque	  
	  
quand	  on	  sait	  qu'on	  n'est	  pas	  soi-‐même	  ?	  
	  



Peut-‐être	  qu'on	  peut	  convaincre	  
tout	  le	  monde	  autour	  
	  
mais	  on	  sait	  au	  fond	  de	  soi	  
qu'on	  fait	  semblant	  
	  
et	  c'est	  difficile,	  c'est	  lourd	  à	  porter.	  
	  
Alors,	  déjà,	  je	  me	  sentais	  assez	  mal	  
	  
parce	  qu'en	  fait,	  
vu	  que	  je	  me	  mentais	  à	  moi-‐même	  
	  
c'était	  quelque	  chose	  
d'assez	  fatigant.	  
	  
Et	  en	  plus,	  je	  devais	  vivre	  une	  vie	  
qui	  n'était	  pas	  la	  mienne.	  
	  
Du	  coup,	  j'avais	  l'impression	  
de	  passer	  à	  côté	  de	  quelque	  chose.	  
	  
Dans	  les	  placards,	  
il	  fait	  sombre,	  il	  fait	  nuit.	  
	  
Dans	  les	  placards,	  
la	  honte	  et	  la	  solitude	  règnent.	  
	  
Donc,	  la	  question	  sera	  de	  se	  demander	  :	  
quels	  sont	  les	  verrous	  
	  
qui	  maintiennent	  les	  portes	  fermées	  ?	  
	  
(voix	  d'enfants	  en	  récréation)	  
	  
Très	  souvent,	  les	  personnes	  
vont	  craindre	  de	  parler	  
	  
même	  à	  leur	  entourage	  le	  plus	  proche.	  
	  
Souvent,	  quand	  on	  demande	  
à	  une	  jeune	  personne	  
	  
à	  qui	  elle	  parle	  si	  elle	  a	  un	  problème	  
ou	  si	  elle	  pose	  une	  question	  
	  
elle	  va	  dire	  :	  "À	  mes	  amis,	  à	  ma	  famille,	  
ou	  à	  l'école".	  
	  



Si	  une	  jeune	  personne	  
va	  se	  poser	  des	  questions	  
	  
juste	  se	  poser	  des	  questions	  
sur	  son	  orientation	  sexuelle	  et	  affective	  
	  
on	  va	  lui	  demander	  :	  
"À	  qui	  est-‐ce	  que	  tu	  crains	  de	  parler	  ?"	  
	  
La	  plupart	  du	  temps,	  elle	  va	  dire	  :	  
"J'ai	  peur	  de	  parler	  à	  mes	  amis	  
	  
à	  ma	  famille,	  et	  à	  l'école."	  
	  
Ma	  plus	  grande	  crainte	  
de	  sortir	  du	  placard	  
	  
c'est	  que	  j'avais	  peur	  d'être	  rejetée	  
par	  mes	  amis,	  par	  la	  famille	  
	  
par	  tous	  les	  gens	  qui	  nous	  entourent	  
et	  qui	  font	  qu'on	  vit	  au	  quotidien.	  
	  
Pourquoi	  est-‐ce	  qu'on	  reste	  
dans	  le	  placard	  
	  
pourquoi	  on	  garde	  ce	  masque	  ?	  
	  
C'est	  parce	  qu'on	  a	  peur	  
de	  la	  réaction	  des	  autres	  
	  
quand	  on	  l'enlève.	  
	  
On	  a	  facilement	  peur,	  
du	  moins	  moi,	  j'avais	  peur	  
	  
que	  mes	  amis	  ne	  soient	  plus	  mes	  amis	  
	  
que	  ma	  famille	  qui	  m'a	  aimée	  toute	  ma	  vie	  
	  
tout	  d'un	  coup,	  
dirait	  ne	  pas	  me	  reconnaître	  
	  
ne	  m'aimerait	  plus.	  
	  
Et	  aussi	  peur	  que	  chaque	  nouvelle	  personne	  
qu'on	  rencontre	  
	  
en	  sachant	  vraiment	  ce	  qu'il	  y	  a	  



sous	  le	  masque	  
	  
ne	  voudra	  plus	  devenir	  un	  ami,	  
un	  compagnon	  de	  vie	  
	  
et	  c'est	  pour	  ça	  qu'on	  le	  garde.	  
	  
J'avais	  peur	  de	  sortir	  du	  placard	  
parce	  que	  j'avais	  peur	  des	  insultes	  
	  
vis-‐à-‐vis	  de	  mon	  orientation	  sexuelle.	  
	  
Du	  coup,	  j'avais	  l'impression	  
que	  ce	  que	  j'étais,	  c'était	  faux	  
	  
et	  que	  du	  coup,	  
c'était	  quelque	  chose	  de	  mal.	  
	  
Et	  j'avais	  vraiment	  peur	  
d'être	  mis	  à	  l'écart	  
	  
donc	  je	  préférais	  faire	  semblant	  
	  
et	  vivre	  comme	  les	  autres	  pour	  éviter	  ça.	  
	  
J'ai	  reçu	  beaucoup	  de	  silence	  
de	  savoir	  que...	  
	  
Je	  dirais	  des	  injures	  à	  travers	  le	  regard	  
	  
les	  injures	  à	  travers	  
la	  façon	  dont	  les	  gens	  se	  comportent	  
	  
avec	  moi,	  autour	  de	  moi	  
	  
quand	  ils	  ont	  appris	  
que	  je	  n'étais	  pas	  hétérosexuelle	  
	  
que	  j'aimais	  les	  filles.	  
	  
Et	  ce	  silence,	  je	  pense,	  
ça	  a	  été	  le	  plus	  difficile	  
	  
parce	  que	  ce	  silence	  
de	  ne	  pas	  vraiment	  savoir	  
	  
pourquoi	  quelqu'un	  ne	  te	  parle	  pas,	  
pourquoi	  il	  ne	  s’assoit	  pas	  à	  ta	  table	  
	  



pourquoi	  il	  ne	  veut	  pas	  forcément	  
être	  dans	  ton	  équipe	  
	  
dans	  tous	  les	  sens	  du	  terme	  
	  
je	  pense	  que	  ça	  a	  été	  pour	  moi	  
le	  plus	  difficile	  à	  vivre.	  
	  
Ce	  questionnement	  continu	  de	  
	  
"Pourquoi	  est-‐ce	  qu'on	  
me	  traite	  différemment	  ?"	  
	  
ou	  "Est-‐ce	  qu'on	  me	  traite	  différemment	  ?"	  
	  
Les	  verrous	  font	  partie	  
d'une	  forme	  d'enfermement	  et	  de	  violence	  
	  
et	  ça	  nous	  permet	  aussi	  de	  comprendre	  
	  
pourquoi	  il	  y	  a	  
un	  taux	  de	  suicide	  plus	  élevé	  
	  
chez	  les	  personnes	  lesbiennes,	  
gay,	  bi	  ou	  trans.	  
	  
Ce	  n'est	  pas	  
parce	  qu'elles	  sont	  homosexuelles	  
	  
bisexuelles	  ou	  transgenres,	  
c'est	  bien	  à	  cause	  des	  discriminations.	  
	  
Donc	  c'est	  bien	  
l'ensemble	  des	  discriminations	  
	  
qui	  vont	  faire	  que	  les	  personnes	  
vont	  se	  sentir	  soit	  seules	  
	  
soit	  beaucoup	  plus	  anxieuses	  
	  
pouvant	  parfois	  même	  
aller	  jusqu'au	  suicide.	  
	  
(bruit	  de	  clés)	  
	  
Comment	  sortir	  de	  ce	  placard	  
	  
qui	  enferme	  et	  qui	  rend	  tristes	  
les	  personnes	  ?	  



	  
C'est	  une	  vraie	  question	  
que	  toutes	  les	  personnes	  se	  sont	  posées	  
	  
parce	  qu'effectivement,	  
sortir	  du	  placard	  
	  
ça	  ne	  se	  fait	  pas	  qu'une	  seule	  fois.	  
	  
Sortir	  du	  placard,	  en	  fait,	  
ce	  n'était	  pas	  du	  tout	  un	  choix.	  
	  
C'était	  une	  question	  de	  survie.	  
	  
Il	  fallait	  que	  je	  le	  fasse	  
pour	  pouvoir	  avancer	  
	  
pour	  pouvoir	  vivre	  
	  
et	  puis	  pour	  pouvoir	  
être	  qui	  j'étais	  
	  
et	  vraiment,	  ce	  n'était	  pas	  un	  choix.	  
	  
Pourquoi	  est-‐ce	  que,	  finalement,	  
j'ai	  réussi	  à	  enlever	  ce	  masque	  
	  
à	  sortir	  du	  placard	  ?	  
	  
C'est	  parce	  que	  je	  n'avais	  
plus	  vraiment	  le	  choix.	  
	  
À	  un	  moment,	  le	  masque	  devient	  
tellement	  lourd	  
	  
et	  dur	  à	  porter	  qu'on	  est	  fatigué	  
tout	  le	  temps	  
	  
et	  qu'on	  a	  juste...	  
	  
Je	  pense,	  de	  fatigue,	  on	  le	  laisse	  tomber.	  
	  
Et	  on	  voit	  ce	  qui	  se	  passe,	  
qui	  reste,	  qui	  nous	  aime	  encore	  derrière.	  
	  
Mais	  je	  pense	  que	  moi,	  
sortir	  du	  placard	  
	  
j'ai	  pas	  vraiment	  eu	  le	  choix,	  



j'ai	  dû	  le	  faire	  
	  
parce	  que	  je	  n'en	  pouvais	  plus.	  
	  
Alors,	  ce	  qui	  m'a	  poussé	  
à	  sortir	  de	  ce	  mensonge	  
	  
et	  du	  coup,	  à	  sortir	  du	  placard	  
	  
ça	  a	  été	  de	  me	  rendre	  compte	  que,	  déjà,	  
je	  n'étais	  pas	  tout	  seul.	  
	  
Et	  du	  coup,	  ça	  m'a	  beaucoup	  aidé.	  
	  
J'ai	  décidé	  d'en	  parler	  
à	  ma	  meilleure	  amie	  en	  premier.	  
	  
Je	  lui	  ai	  écrit,	  
parce	  que	  je	  n'osais	  pas	  lui	  dire.	  
	  
Et,	  en	  fait,	  on	  sort	  du	  placard	  
	  
mais	  on	  sort	  du	  placard	  
un	  peu	  tout	  le	  temps.	  
	  
On	  est	  constamment	  confronté	  
à	  de	  nouvelles	  personnes	  
	  
auxquelles	  on	  est	  obligé	  
de	  faire	  son	  coming-‐out.	  
	  
Par	  exemple,	  avec	  mon	  père,	  
je	  voulais	  pas	  lui	  dire.	  
	  
Donc	  j'ai	  envoyé	  ma	  mère	  lui	  dire.	  
	  
Enfin,	  il	  y	  a	  
plein	  de	  versions	  différentes	  
	  
et	  c'est	  un	  peu	  un	  défi	  de	  tous	  les	  jours.	  
	  
On	  ne	  sait	  jamais	  comment	  les	  personnes	  
vont	  prendre	  la	  chose.	  
	  
Ce	  qui	  m'a	  aidé,	  
c'est	  de	  voir	  que	  ça	  existait	  
	  
et	  de	  rencontrer	  des	  gens	  
qui	  étaient	  bien	  dans	  leurs	  baskets	  



	  
qui	  vivaient	  ça	  très	  bien.	  
	  
Et	  du	  coup,	  c'est	  avoir	  des	  exemples	  
	  
et	  pouvoir	  se	  dire	  qu'on	  peut	  être	  
qui	  on	  est,	  comme	  ça,	  facilement.	  
	  
Ce	  qui	  m'a	  aidé	  
à	  sortir	  du	  placard,	  à	  enlever	  ce	  masque	  
	  
ça	  a	  été	  les	  gens	  autour	  de	  moi,	  
ça	  a	  été	  les	  moments	  où	  
	  
je	  me	  suis	  sentie	  en	  sécurité,	  
je	  me	  suis	  sentie	  aidée	  
	  
qu'il	  y	  avait	  des	  gens	  
qui	  répondaient	  aux	  injures	  
	  
qui	  ne	  les	  laissaient	  pas	  couler.	  
	  
C'est	  grâce	  à	  ces	  moments-‐là	  que	  
dans	  mes	  moments	  de	  fatigue	  
	  
je	  me	  suis	  dit	  :	  "C'est	  bon,	  
je	  peux	  le	  faire,	  je	  peux	  me	  lancer."	  
	  
Et	  je	  pense	  qu'il	  y	  a	  plusieurs	  façons	  
de	  se	  lancer	  dans	  ces	  coming-‐outs.	  
	  
Moi,	  je	  l'ai	  fait	  de	  façon	  différente.	  
	  
Ma	  technique	  favorite	  ça	  a	  été	  
de	  faire	  semblant	  
	  
faire	  semblant	  que	  j'avais	  toujours	  
été	  OK	  avec	  ça	  
	  
pour	  ne	  pas	  laisser	  l'autre	  voir	  
à	  quel	  point	  j'avais	  mal	  
	  
à	  quel	  point	  c'était	  difficile.	  
	  
Et	  il	  y	  a	  d'autres	  moments	  
où	  ça	  a	  été	  l'inverse.	  
	  
Je	  me	  suis	  vraiment	  ouverte,	  
j'ai	  été	  plus	  honnête	  



	  
j'ai	  dit	  à	  des	  gens	  qui	  j'étais	  
et	  ils	  ont	  ouvert	  leurs	  bras,	  leur	  cœur.	  
	  
Ils	  ont	  été	  un	  grand	  système	  de	  support	  
pour	  moi.	  
	  
Ils	  m'ont	  aidée	  à	  faire	  ce	  parcours	  
de	  dire	  aux	  autres	  
	  
parce	  que	  sortir	  du	  placard,	  
on	  ne	  le	  fait	  pas	  qu'une	  fois.	  
	  
C'est	  un	  peu	  une	  profession,	  
on	  le	  fait	  en	  continu.	  
	  
Sortir	  du	  placard,	  
ce	  n'est	  pas	  qu'une	  fois.	  
	  
Les	  coming-‐outs,	  
c'est	  vraiment	  tous	  les	  jours	  
	  
et	  à	  chaque	  fois	  qu'on	  rencontre	  
de	  nouvelles	  personnes.	  
	  
Pour	  pouvoir	  sortir	  des	  placards,	  
comme	  il	  y	  a	  plusieurs	  serrures	  
	  
mieux	  vaut	  avoir	  plusieurs	  clés.	  
	  
Donc	  on	  voit	  très	  bien	  
que	  l'objectif	  principal	  
	  
c'est	  de	  sortir	  de	  la	  solitude.	  
	  
Et	  plus	  les	  personnes	  
vont	  rencontrer	  des	  gens	  en	  chair	  et	  en	  os	  
	  
plus	  ce	  sera	  facile	  de	  s'accepter	  
et	  d'être	  soi-‐même	  au	  quotidien.	  
	  
(voix	  d'enfants	  en	  récréation)	  
	  
"Sortir	  du	  placard"	  
est	  une	  expression	  récente.	  
	  
Donc,	  on	  va	  toujours	  se	  demander	  
	  
dans	  quel	  lieu	  et	  dans	  quel	  moment	  



on	  se	  trouve	  
	  
pour	  savoir	  si	  la	  personne	  a	  envie	  ou	  pas	  
de	  parler	  de	  sa	  sexualité	  
	  
ou	  de	  son	  orientation	  affective.	  
	  
Le	  plus	  important	  est	  donc	  de	  se	  demander	  
	  
quels	  sont	  les	  placards	  
qui	  nous	  font	  souffrir	  
	  
quelles	  sont	  les	  limites	  
que	  ces	  placards	  nous	  donnent	  
	  
afin	  d'en	  sortir,	  
pas	  seulement	  tout(e)	  seul(e)	  
	  
mais	  aussi	  avec	  d'autres	  personnes.	  
	  
Alors,	  ce	  que	  je	  pourrais	  dire	  
	  
aux	  personnes	  qui	  se	  sentent	  
dans	  le	  placard	  
	  
ce	  serait	  d'essayer	  de	  trouver	  des	  alliés,	  
des	  personnes	  de	  confiance	  
	  
à	  qui	  ils	  pourraient	  s'adresser.	  
	  
Et	  surtout,	  ne	  pas	  se	  sentir	  pressé	  
	  
de	  le	  faire	  quand	  on	  sent	  
qu'on	  en	  a	  vraiment	  besoin.	  
	  
Alors,	  je	  pense	  que	  
la	  chose	  la	  plus	  importante	  
	  
pour	  les	  coming-‐outs,	  
c'est	  de	  savoir	  qu'on	  n'est	  jamais	  obligé	  
	  
de	  les	  faire	  ou	  de	  ne	  pas	  les	  faire.	  
	  
C'est	  un	  choix	  qui	  nous	  appartient.	  
	  
Personne	  ne	  peut	  définir	  pour	  toi	  
qui	  tu	  es.	  
	  
C'est	  un	  travail	  interne.	  



	  
Et	  personne	  ne	  peut	  te	  dire	  
quand	  ou	  à	  qui	  tu	  dois	  le	  dire.	  
	  
Mon	  conseil	  aux	  personnes	  
qui	  pensent	  sortir	  de	  leur	  placard	  
	  
quel	  qu'il	  soit,	  
c'est	  de	  se	  donner	  le	  temps	  
	  
de	  voir	  comment	  ils	  se	  sentent,	  
et	  à	  chaque	  moment	  
	  
réaliser	  que	  c'est	  une	  décision.	  
	  
On	  n'est	  jamais	  obligé	  
de	  sortir	  d'un	  placard.	  
	  
Ça	  c'est	  une	  chose.	  
	  
La	  deuxième,	  
qui	  est	  aussi	  très,	  très	  importante	  
	  
c'est	  qu'il	  y	  a	  une	  force	  
à	  sortir	  du	  placard	  
	  
quand	  finalement	  on	  laisse	  tomber	  
ce	  masque	  
	  
et	  qu'on	  dit	  qui	  on	  est	  
et	  qu'on	  affronte	  le	  monde.	  
	  
Je	  pense	  qu'on	  a	  beaucoup	  plus	  
à	  recevoir	  également.	  
	  
Quand	  on	  est	  honnête,	  
les	  gens	  sont	  plus	  honnêtes	  en	  face.	  
	  
Et	  ça	  c'est	  très	  beau	  et	  très	  puissant.	  
	  
Et	  maintenant,	  je	  suis	  à	  un	  stade	  où,	  
quasiment	  tout	  le	  temps	  
	  
je	  fais	  mes	  coming-‐outs	  
et	  c'est	  ma	  façon	  de	  contribuer	  
	  
pour	  ceux	  qui	  ont	  besoin	  
de	  plus	  de	  visibilité	  
	  



pour	  ceux	  qui	  se	  sentent	  seuls	  
	  
de	  réaliser	  qu'on	  est	  jamais	  
tout	  seul	  dans	  un	  placard.	  
	  
Il	  y	  a	  toujours	  quelqu'un	  avec	  nous	  
	  
même	  s'il	  n'est	  pas	  
là	  physiquement.	  
	  
Moi,	  ce	  qui	  m'aurait	  aidée	  
	  
ça	  aurait	  été	  de	  voir	  que	  ça	  existait	  
autour	  de	  moi	  
	  
et	  en	  fait,	  plus	  les	  gens,	  connus	  ou	  non,	  
feront	  leur	  coming-‐out	  
	  
moins	  il	  y	  aura	  de	  placards.	  
	  
Ce	  n'est	  donc	  pas	  l'homosexualité	  
qui	  est	  un	  problème	  
	  
ou	  qui	  est	  source	  de	  souffrance	  
	  
mais	  bien	  l'homophobie.	  
	  
Mais	  quand	  on	  voit	  des	  personnes	  
qui	  descendent	  dans	  la	  rue	  
	  
pour	  demander	  l'égalité	  des	  droits	  
et	  lutter	  contre	  les	  violences	  
	  
on	  pourrait	  appeler	  ça	  
un	  coming-‐out	  collectif.	  
	  
(musique)	  
	  
(bruit	  de	  porte	  qui	  s'ouvre)	  
	  
Et	  vous,	  quelles	  sont	  vos	  idées	  
pour	  briser	  les	  verrous	  des	  placards	  
	  
qui	  enferment	  
et	  qui	  font	  souffrir	  les	  gens	  ?	  
	  
(musique	  et	  voix	  d'enfants)	  
 


